
Lac de Lourdes 
Un communiqué de l’association de défense du lac 

 
Communiqué de l’association de Défense du Lac de Lourdes et de ses environs suite au  
communiqué du Golf-Club de Lourdes : 
 
Nous tenons à formuler quelques remarques, interrogations, propositions, afin de participer à 
l'information des Lourdais sur le golf. Si nous comprenons, voire partageons quelques 
craintes, des affirmations nous semblent erronées, d'autres à discuter. 
 
De l'emprise du golf. - Il s'étend sur environ 25 ha de pelouses, implantés dans une forêt de 
résineux d'une vingtaine d'années et d'environ 50 ha. Il a détruit la tourbière près de l'exutoire, 
empiété sur celle du fond du lac,et même sur une propriété privée. 
 
Des promeneurs.- La promenade autour du lac a toujours existé par la piste, carrossable. 
L'endroit était au moins aussi fréquenté qu'aujourd'hui. Des familles, aux beaux jours, 
venaient pique-niquer en dessous de la piste et le long de la berge (bas du parcours 11). Les 
pêcheurs pouvaient accéder aisément aux berges. A l'automne, il y avait du monde qui 
arpentait les sous-bois. 
Des sentiers ont disparu, d'autres sont "interdits" d'accès. Si les golfeurs admirent le lac et les 
paysages depuis leurs beaux parcours, qu'en est-il pour les promeneurs ? Dès leur entrée sur la 
zone du golf, ils sont sommés de demeurer sur la route. Panneau : interdit de, interdit de, 
interdit de ... Une dizaine le long du trajet jusqu'au parking (le seul un peu moins péremptoire 
a disparu). Au moindre écart (ou considéré comme tel) on peut se faire apostropher, s'en 
suivent souvent des échanges verbaux assez vifs. Cela arrive aussi à quelques pêcheurs ayant 
l'outrecuidance d'être en bordure des trous 11 ou 12. On peut donc cheminer, entre deux 
grillages, puis entre deux rangées de sapins, avec de temps en temps une échappée visuelle 
vers des gazons, le lac, et tout au bout vers le lac et la montagne, magnifique, mais le jour où 
les parcours voisins sont occupés, vigilance, attention aux balles égarées. 
 
Du restaurant.- 150 golfeurs lourdais, 2 000 passages. Est-ce un potentiel suffisant pour 
assurer la rentabilité, ou a-t-on besoin d’un appoint extérieur ? Comment inciter des 
promeneurs, une autre clientèle à le fréquenter ? 
 
Du déficit. - Déficit éventuel ou déficit ? Si oui, de combien est-il? 
 
Des impacts sur l'environnement. - Son aménagement marque profondément le milieu 
(disparition de la petite tourbière, atteinte à la grande, un enrochement sur le lac ... ) et le 
perturbe encore par certaines pratiques. 
Sur le plan paysager, avis partagés. Que dire des cordons de sapins aux troncs dénudés avec 
plumeaux terminaux ? De ces espaces où des pelouses verdoyantes voisinent avec des espaces 
secs, comme traités au désherbant ? 
Le pompage dans le lac (nié au début) pour l'arrosage et les différents rejets (contenant des 
engrais ou des pesticides) dans le lac et la tourbière ont des effets négatifs. A plusieurs 
reprises, des mesures ont été proposées, par différents organismes. Sans suite. Pour le 
pompage, depuis 1989, c'est l'opacité, avec des volumes annoncés qui laissent perplexe. Nous 
espérons une nette amélioration avec la mise en oeuvre des objectifs du site NATURA 2000 
du lac et de la tourbière. 
La tourbière et le lac sont un site classé dans la directive Habitats du 21 mai 1992 (NATURA 
2000). La fiche d'information le concernant prévoit, entre autres : « Créer une zone tampon 



autour du site, dans le but de contrôler la qualité de l'eau et de maintenir l'alimentation en eau 
de la tourbière. Eviter les plantations, les extractions de tourbes, les perturbations de 
l'alimentation en eau (drainage, prélèvements pour irrigation ...) ainsi que les amendements 
modifiant la composition chimique des sols tourbeux  ». Si cette directive n'est pas appliquée, 
le site n'est pas reconnu comme pouvant être intégré à la directive Habitats, la France (tous les 
contribuables) continuera à payer les amendes prévues par la Cour de justice des 
Communautés Européennes. 
 
Nous espérons avoir nourri le débat. Nous souhaitons, avec des gens de bonne volonté, 
chercher des solutions pour remédier aux erreurs passées, voir si on ne pourrait pas mieux 
organiser partager ce vaste espace. Nous sommes disposés à rencontrer qui voudra, pour 
discuter, en toute sérénité, de tous les problèmes rencontrés. 


